



につきましては、百メートルよりも深い地層から地下水のくみ上げをやっても、地盤沈下のおそれはないというような調査に基きまして、尼崎については百メートル以下、川崎地区においては七十メートル以下、四日市につきましては百二十メートル以下、そういう位置をとっておりますが、今、例としておあげになりました名古屋地区につきましては、現在まだそのような調査を進めている段階でございまして、名古屋地区的地盤沈下の問題については、いずれ地下水のくみ上げ制限の措置をとらなければならぬだらうという予定に考えられております。

○加藤(清)委員 今あなたが「以下」とおっしゃったのは、それ以上深いところという意味ですね。以下というと、数字からいくと、浅いところという感じがするが、どうです。

○松尾(金)政府委員 深いところです。

浜工業地帯にも、あるいは浜松地区にも散見されるところでござります。そこで、至急この調査をお進め願いたいのをございます。なぜかならば、御承知の通り、千葉の川崎製鉄の地下水を御調査なされたことがござりますか。おそらくござりますであります。あすこは、九十万坪の土地を擁して、今、製鉄業をやっておるわけですが五万坪平均から、日に十万トンの水をくみ上げたとしても、なおこれは地盤沈下を未たさない、こういうことになつておる。あすこは、御承知の通り、埋め立て地なんですね。しかも、九十万坪の土地に、五万坪区切つて十万トンずつ吸い上げたつて、地盤沈下を来たさないといふのですから、これは全くいいテスト・ケースだと思つて、ここで調査してみますと、あにはからんや、これは岩盤の下から水をくみ上げておるということですね。今、沈下を来たしておるところは、岩盤の上から吸い上げておるから、沈下を来たしておる。従つて、これをいい例に、岩盤がどの程度にあるか、どの深さにその岩盤があるか。それを打ち抜くには、どれくらいの費用が要るかということを、地質調査所ですか、そこで御調査なさつて、それを指示なさることが、やがて通産省の目的とするところの工場を設営する基礎になるのではないか。何メートルではいけないとか、何メートルならばよろしいというだけでなくして、もうちょっと親切に調査して教えやると、いうことの方が、より大切ではないかと思いますが、この点、いかがでございましょうか。

したのは、すでに調査を終り、またそれが制限をやつておる、現在実施している地区についての御説明を申し上げたのであります。もちろん、地盤沈下のおそれのある地域等につきましては、特に早く調査をいたしまして、その調査の結果をよく徹底するようにするのが、まず先決であると存じます。先ほどおあげになりました名古屋につきましては、昭和二十九年におきまして、名古屋市付近の調査に手をつけております。なお三十二年におきましても、愛知県の豊川流域について調査に着手いたしております。これらの調査を至急に進めまして、地質調査所の調査の結果を待つて、ただいま御指摘のような点に進みたいと思います。

ますが、たとえば名古屋、四日市地区のことき地帯の調査完了は、一体いつごろに相なるでございましょうか。

○松尾(金)政府委員 地質調査所で進めておりますこの調査の内容を、私は、実はあまり詳しく承知いたしておりませんけれども、現在までのところでは、大体三十三年度、来年度におきまして、現地の審議会に諮りまして、その内容を正式にきめるというような目安で、現在鋭意進めておるという手はずになつております。

○加藤(清)委員 三十三年度に完了して、その調査結果のデータを、地方自治団体ないしはその企業家に、通知することができますか、なぜ、こんなことを聞くかというと、名古屋市会では、相当問題になつてゐるからです。それで、うそを言われますと、今度は私がうそを言ったことになりますから、はつきりしたところを、自信のあるところをお示し願いたいのです。

○松尾(金)政府委員 先ほど申しましたような調査が、だんだんと進んで参つておるよう聞いておりますが、大体三十三年度中には、工業用水の審議会に付議できるようそこまで、その調査のデータがまとまつてきておるようでございますから、三十三年度中には審議会で正式決定できるもの、というふうに考えております。

○加藤(清)委員 実は、水に悩んでおります地区におきましては、その住民のみならず、その市会が、地下水の調査の必要を痛感しまして、本年度の市会の予算には、その調査費及び補助費を計上しなければならぬということところで、追い込まれてゐるような次第でございます。従つて、こういうこと

は、むしろ地方自治団体にやらせるべきではないか。もうすでに工業用水法あるいはこのたび水道法等々が行われようとするゆえんのものは、これは國家の手でそれの調査をし、国家の手で手当をしてやる、こういう意味にほかならぬわけでございます。もし、それを早急におやりにならないと、以下私が述べるような、いろいろな支障が生じてくるわけでございます。そこで、支障については、あとで述べるとして、ほんとうに三十三年度のいつ、本省の調査が完了して、それがいつ地方自治団体ないしは企業家に通知されるようになりますか。大体の目安でよろしうございますが、そのところを、はつきりしておいていただきたいのです。

ラブルを起しております。せつかく工場誘致を喜んでやった地区が、もう工場さん、帰つてもらいたい。これでは、とてもじゃないが、工場誘致をして、町の財政にプラスになると思つておつたら、とんでもない話だ、帰つてもらいたいという争いが、今起つております。少くとも大府地区、あの東海道線のここには、トラブルが一年半の余続いております。そこで、こういう問題が起きた場合に、通産省としては、まずその事件について、どう处置なさるうとしていらっしゃるのか、この点について……。

○松尾(金)政府委員　ただいま具体的にお述べになりましたお話を内容を十分承知いたしておりませんけれども、かりに、地下水のくみ上げが過度になる結果、その工場の所在地の周辺に非常に迷惑を及ぼしておる、そのためには、今お話しのような現地でいろいろトラブルが起つておるというような場合でございますれば、これは現在の工業用水法の建前から申しますと、その地区的工場の工業用水を、いきなりとめてしまうわけには參りませんので、まずその地区に、工業用水の何らかの方法による供給を考えまして、と申しますのは、具体的には、その土地にやはり別の工業用水の水源を求めて、その地区的工業用水の確保をはかることに、まずできるだけ努力をいたしまして、そのようある程度の見通しがつきます場合、その土地の地下水のくみ上げの制限をやって、地下水の過度方向に持つていかなければならぬと思いますが、この辺のところは、やはり工場側の工業用水に対する要求と、

地元のそれに対する迷惑を受けておる点の調整問題になりますので、具体的な場合によつて、適当な措置をとらなければならぬと思ひますけれども、原則的な方向としては、ただいま申しましたよな考え方で進んで参らなければならぬと思います。

○加藤(清)委員 トラブルの調整でござりますが、これはやはり町役場とか、あるいは県庁とかでは、ちょっといたしかねる問題でございます。そこで、実は至急調整を願いたいのでございますが、工場側では、井戸水がかれ、たんぼの水がかけたのは、必ずしも工場が水をくみ上げたからではない、こういう意見で、なかなか解決の糸口が見つからなかつた。ところが、幸いにして工場は、企業の状態からして、操短をしなければならぬことにになつて参りました。操短ということは、やがて水のくみ上げ量も操短するということに相なります。ついに、しばらく水のくみ上げが休止状態になりました。とたんに、井戸水が出るようになりました。それで、これは確かにおかれたわけです。それで、お心配なのは、さてこの工場が百バーセント稼働をし始めたら、一体どうなるだろうというの、この土地の住民の心配でございます。そのときに、一体工場側はどういう補償をするかということとは、まだ決着がついておりません。私は大府町の工場の一例を申し上げてるのでござりますが、このよくなことは、知多半島に行けば、あちらにもこちらにも散見されるところでござります。さなぎだに水に苦しんでいる知

多島島では、水というものは、いわゆる山の地区の人の感覚とは事なりまして、非常な貴重品でございます。それが飲料水にも事欠くということに相なりましては、これは問題が、それのみにとどまらなくて、社会問題に相なつて参りまするし、地方自治団体のトラブルの原因に相なつておる次第でござります。従いまして、この件について、本省としては、至急調整方をやられるべきではないかと思いますが、局長としては、いかにお考えでございましょうか。

なりその他が、その問題にある程度の調停役を買って出ると思ひます。しかし、その前提となります調査につきましては、やはり先ほど申しております地質調査所等を活用していただきまして、十分客観的な調査を進めることで、まず先決だらうと思います。現地において、そのような調査が必ず必要であるということをございますれば、地質調査所に對して、委託調査の方法もござりますし、その具体的な事情によりまして、調査あるいは紛争調停など、いろいろなことに入って参らなければならぬだらうと思ひます。

が、地図の上で、この地区はどう、この地区はどうといふことが、はつきりしておれば、工場側といえども、あって紛争の起きることを承知の上で、そこに工場を設立するようなことは避けるだらうと思います。そういう調査の結果が明らかにされていなければ、起きた問題だと思います。そういう点について、早くデータを御発表になり、工場を設立しようと思ふ企業家に対して、前もって明らかになるような制度なり何なりを作つておくことの方が、より先決だと思いますが、そういうことは行わないでございましょうか。また今度の法律によつて、そういうことは事前に防げるようになつていいでござりますか。

○松尾（金）政府委員 ただいま御指摘のございました点は、全くその通りでございまして、実はそういう点につきましても、従来、各都道府県なり市町村等で、自分のところに工場誘致をやりますために、自分の周辺地区的工場立地条件をある程度調査をして、あるいは工業用水の問題等について、ある程度の調査をして、こういうい条件があるから工場にきてもらいたいといふことで、調査なりそれを足場にした工場誘致が、従来行われておつたと思います。しかし、そのような工場誘致のための工場立地条件の調査というのは、必ずしも從来十分ではなかつたと思います。やはり、もつと合理的な科学的な調査しなければならないはずであります。この点につきましては、相当通産省としましても、前々から、すでに工業地帯として大きな割合を果しているような地帯につきましては、相当程度調査を進めて参つたこともあります

るような条件が備わつておるような新規の工業地帯についても、若干の調査を進めてきておつたのであります。が、この点は、從来、決して十分ではなかったと思ひます。しかし、来年度の予算におきまして、約一千万円程度の予算を計上していただきまして、このような新しい工業地帯の企業の立地条件の調査、その中には、その地区で工業用水の関係がどういう状態にあるかという点が、当然重要な調査項目に入らると思ひますが、来年度におきまして、全国的な規模におきまして、おもな地点の調査を進めて参りたいという計画を現在進めております。さらに現在、今お話しの地下水の問題につきましては、地質調査所の調査を、さらに進めいただくことにして、そのようなデータを、各地区の工場立地の指導室といふようなものを今予定いたしておりますが、工場立地指導室に、そのようなデータを備えつけまして、企業家が自分の工場立地を定めます際に、そのようなデータによつて、自分の工場立地を定めていかれるための資料を、提供して参りたいと考えております。

淨水装置をつければ、直ちに循環的に工業用水として使用することができる。ところが、たくさんあると思います。ところが、従来の工場は、工業用水とやらないで、どんどん廃水として流しておる。そういうことをつぶさに検討して参りますと、最近の進歩した淨水装置といふものは、割合に、一トン当たりごくわずかの金額でもって、これをまた工業用水として淨化をして還元を使用することができるということを、私は方々で見るのであります。が、そういう点に対して、当局はどういうふうなお考えを持っておるか、御説明を願いたい。

うなことを、さらに検討を進めなければならぬと思いますが、今後の工業用水使用合理化の問題として、考えていかなければならない問題であると感ります。

○齋藤委員 そういう工業地帯における工業用水の淨水循環使用という研究は、通産省としては、どこで責任を持つてやっておられるのですか。

○松尾(金)政府委員 工業用水が、いわゆる冷却用水として使われる場合に、比較的多く循環使用が行われておったと思いますが、そのような問題は、従来、熱管理の一環として、熱管理課が中心でやって参っています。今後も、冷却用水の循環使用というような意味では、同じようなところでやつて参ると思いますが、さらに循環使用という中に、そういう単純な循環使用ということのほかに、工業用水の合理化使用の一環として、一たん使用しました工業用水を、さらに地下に圧入して利用するとか、あるいはいろいろな化学的処理をして利用するというような問題が、あるわけあります。そのような、特に化学処理をして云々というような問題につきましては、從来三十二年度、三年度におきましても、工業技術院が中心になりまして、それぞれの研究所に、その研究をしていただいております。

○齋藤委員 工業技術院管下の諸研究所のうち、主としてどういうところで、その工業用水の浄水循環についての研究をしているか。それに対する予算措置は、どういうふうになつておるか。

○松尾(金)政府委員 今申しましたよくな意味の研究は、三十二年度におき

して、これを淡水化して使うというような意味の研究は、東京工業試験所におきまして、三十二年度に千六百万円の予算で特別研究をいたしております。あるいはまた、亜硫酸ペアルアル液処理の結果の工業用水を利用するという意味の研究も、同じく東工試において七百万円の予算で三十二年度に進めておりますし、その他これに類似したような調査は、東工、資源技術試験所というようなところでやつておりますが、三十三年度におきましても、引き続き同じような予算をもって研究を進めていく、かような計画になつております。

しめる。こういうよろな工場に対する研究、及び将来どういう考え方をもつて、工業用水の処置をお考えになつておるが、それを一つ承わりたい。

○松尾(金)政府委員 今お話をございましたような、汚水処理の問題を兼ねて工業用水の利用ということは、非常に重大な研究項目でございまして、先ほど東工試におきまして亜硫酸バルブ廃液の処理ということを、三十二年度において研究しているということを申し上げましたが、三十三年度引き続き千百万円の予算をもつて進めたいということになつております。さらに発酵研究所におきましては、有機物を含んだいわゆる廃水の細菌処理によつて水を回収できるというような研究も、三十二年度、三十三年度、引き続き進めいく予定であります。さらには炭鉱で洗炭をやります洗炭の廃水処理の問題も、先ほど申しました資源技術試験所で、来年度二百四十五万円の予算で進めていく予定にいたしております。さらに最近非常に問題であります天然ガス採取の際の鹹水の処理の問題、これもやはり処理のいかんによつては、工業用水として、あるいは水源として利用できるはずであります。このような研究も、来年度やはり東工試で研究題目として項目の一つにあげて研究を進めて参りたいと思つております。

○齋藤委員 その発酵研究所における細菌によっての夾雜物の有機物質回収方法は、すでに研究は完成しておる。そうして、新たな微生物が発見され

て、従来の微生物よりは一%ないし二%アルコールをよけいに発生せしめておるものも見つかっておるにかわらず、バルブ会社のこときは、そういうアルコールの回収のできる有機物を、どんどん廃液の中に入れて流している。そして廃水の魚族に対する害に補償金を払つておる。そういう実龍があるにもかわらず、当局は、バルブ会社に對して、何らの処置も講じておらないといふことは、私は非常に不合理だと考へておきたいと思ひます。

それからもう一つは、ただいまお話をありました選炭水の汚濁をどう淨化して流すかという問題に対しましてお考えになつておるかということを、承わつておきたいと思ひます。

理ということは、世界的な發明として完成しておるので。そういうものが、世の中にどんどんあるにかかわらず、当局が依然として、これに対し何らの処置も講じられないといふことは、私は非常に不合理だと考へていますが、そういう点は、当局としてどう考えておるか、御回答を願いたい。そういうことを御存じかどうか。

○松尾(金)政府委員 今、お話のありました污水処理の問題と相関連しての問題でございますが、これは従来も非常に重大な問題であり、今後、早急に解決しなければならない問題であると思います。しかし、こういう問題は、やはり経済性ということが当然伴つて参りますので、そういう角度からの検討につきましては、すでに国営アルコール工場において、ある程度実用化しておるのであります。実用化の

実施の状況で、経済性の問題が、資料としてある程度データが整って参ると思います。その検討の結果を待ちながら、経済性の問題と相関連して、今研究されておりますいろいろな方策を、早急に実施に移して参ることが必要であろうと考えております。

○齋藤委員 工業用水と直接関連性がある、ないことは別といたしました。それで、今、経済性というお話をございました。これは申し上げるまでもなく、日本は資源が乏しいのであります。たとえば、ペルプ会社において汚水処理をやることが、非常な利益をもたらさないといったとしても、ペルプ会社において、ペルプになる部分は、必要とする木材のはんの一部分であり、大部分は、汚水の中に混入して廃水として海に流れていってしまうということを考えますと、経済性というもののにもいろいろございますが、利益が二割にならないからやらないとか、三割にならないからやらないといふものではなくして、国家的見地に立って、工業用水という問題とも関連して、この汚水の中に夾雜されておる有機物の回収をやることが、國家の資源を有効に使用することになる。そういう立場から工業を総合的に考えないと、日本のような資源の乏しい国においては、まことに不合理な点が多々出てくる。たとえて申しますと、選炭のあとに含まれている微粉炭といふものは、三百万トンあるといわれている。三百万トンを増産するためには、石炭合理化法とかいろいろな法律を作つて、莫大な金をここへつぎ込んで、無理な採掘法もやらなければならぬ。ところが、微粉炭として三百万トン選炭水の中に含ま

れていて、これがどこへか消えてしきりとういうことが現実にわかっている。しかも、この微粉炭を、超短波によって回収できるということが現実にわかつておるのに、当局は、この微粉炭の処理に対して、何ら手を打たないと、いうことは、日本のような石炭の少い国においては、私は重大問題だと思う。当局は、いつかはこういうものに手をつけるだろうと思つておったけれども、そういうものに積極的に手をつけないことは、行政として、はなはだ遺憾である、そう考えておるのであります。が、こういう点に対して、一体どうお考えになりますか。

や、これが多目的的な用水に変貌しつつあります。特に受益者の農民負担が非常に重いということは、当然のことながら、農民だけに負担させるのは無理である。従つて、これを飲料水及び工業用水を利用して、農民の負担を、片や軽くすると同時に、工業用水に悩み、すでに地盤沈下も来たしているような地区を救おう、一挙両得をやろう、こういうことでございまして、すでに本年度予算に、それが盛り込まれているはずでございます。ところが、この工業用水が、愛知県の計画によりますれば、当初は一立方メートル当り十円、去年いろいろ操作の結果六円五十銭、それを先般予算委員会において、あなたは、四円にするのだ、いや四円だ、こうおっしゃつてみえたわけでございますが、四円でもまだ高いと思っておりますのに、県に移管されたおかげで、県の計画が六円五十銭であるとか、あるいは十円であるとか言われては、どんなに工業者がほしくても、高嶺の花で手が出ません。一体、愛知用水を工業用水道として引くに当つて、どういう計画のもとに、どの程度の価格にしようとしていらっしゃいますか。またその計画は、何年度において完成を見るのか等々、御発表願いたい。

は価格等につきましては、大体 現在の計画によりますと、年間二千七百万トン程度の工業用水を受けることを計画されておるようでございます。今御指摘のございましたトン当たり十円の値段の点は、これはおそらく半田と刈谷地区についての工業用水の給水計画の価格を御指摘になつたのではない、かと思いますが、実はこの半田、刈谷地区の工業用水の給水の問題は、この両地区につきましては、独自の独立した工業用水道として、給水計画あるいは施設をいたしますよりは、むしろその近くまでしております上水道の施設と共用してやつた方が、計画としては経済的であるというような判定に基きました。現在の計画では、この半田、刈谷地区については 上水道と共用という計画になつております。そのようなことで、上水道の計算をいたしましたと、現在の試算によりますれば、大体上水道としては、トン当たり二十四円くらいのコスト計算になるというふうになつておるのであります。しかし、二十四円というような高い工業用水は、とうてい使い切れるものではございませんので、その趣旨によつて、半田、刈谷地区の工業用水につきましては、特に二十四円のコストのものを十円程度供給するように、工業用水の計画を、県では現在考慮しておるよう聞いております。これは半田、刈谷地区独自の給水をやります名古屋地区につきましては、先般申しましたように四円、いわゆる工業用水として適當な価格といいますが、十分使用し得る価格

まで引き下げ得るよう、国庫補助その他の措置をとつておるのであります。これは名古屋地区と半田、刈谷地区の立地条件の差によりまして、このようないい差がつくことは、現状では、どうにもやむを得ない結果に相なつておるというふうに考えておるわけであります。

○加藤(清)委員 主として名古屋地区にしかれる工業用水の計画について、もう一点承わりたいのですが、この工業用水に必要な資金、政府の補助、それから完了はわかりましたが、一体、いつ手をつけるのか、工事はいつ始めるのか。しかも、それはどの地区にどう布設されるのか、名古屋のどの地区であるか。年間二千七百万トン程度では、九牛の一毛にしかすぎませんが、名古屋のどの地区を一体予定しておられるのか、そういう点をお聞かせ願いたい。

○松尾(金)政府委員 ただいま申しました名古屋地区に対する独立した工業用水の給水計画は、いわゆる名古屋の南部地区といわれております。工業地帯に対する給水計画であります。三十三年度早々に事業に着手できると思いますが、そのような見込みで、来年度の約五億円の工業用水補助金の中から、七千五百万円程度を、名古屋地区の工業用水道事業に予定いたしております。

○加藤(清)委員 三十五年度完了までの費用の内訳を承わりたい。

○松尾(金)政府委員 名古屋地区の工業用水の計画は、御承知のように、愛用排水公団の基幹水路から水を受けまして、愛知県が県営でやることになります。三十三年度から

三十三年度に予定いたしておるのであります。三十四年度、五年度の事業につきましては、引き続き継続事業として、国の援助をして参りたいと思います。

○加藤(清)委員 総工費十三億四千万円のうちの四分の一を、今度行われようとする法律に基いて国庫補助を出され、こういう御予定でございますか。

○松尾(金)政府委員 現在、工業用水道事業に対する補助金は、四分の一と二、七千五百万円ということです。

○松尾(金)政府委員 ただいま申しました名古屋地区に対する独立した工業用水の給水計画は、いわゆる名古屋の南部地区といわれております。工業地帯に対する給水計画であります。三十三年度早々に事業に着手できると思いますが、そのような見込みで、来年度の約五億円の工業用水補助金の中から、七千五百万円程度を、名古屋地区の工業用水道事業に予定いたしておられます。

○加藤(清)委員 三十五年度完了までの費用の内訳を承わりたい。

○加藤(清)委員 確定的なことは言わ

べらぬとか、ついに金がこなくなつたとか。それが、やがて入札の汚職にまざつた、こういう事件がある。そこで、やはり計画というものは、その年になつてみなければ、はつきりしたことばいえないかもしれませんけれども、工事としては、あるいは仕越し工事でやるかもしれない。だから、大体の見通しは立つはずです。しかも、今われわれは、その法律を審議しようとしておる。従つて、これが通れば、必然的に予算が計上されるというものではあるならば、この際、ある程度の見通しは立つはずです。しかし、さisisは、何十何円何錢ということを聞いておるのではない、四分の一とか、あるいは三分の一とか、これは必ず確約できるか、できないかくらいのことなどと、これでは困るので、それに対する責任者として答えてもらわぬと、これを受けて工事を進める方では、仕事にならないわけです。また、かりに仕事になつても、そこに不正事件が介入するおそれが、過去の実績に従つてみても、十分にあるわけです。それで、お尋ねしておるわけであります。

○松尾(金)政府委員 従来、工業用水道事業に対する国への援助、補助につきましては、継続事業については、従来の実績を見ましても、引き続き補助いたして参つております。そのような従来の実績ということから判断いたしまして、もとでもない話です。これでもつて、先ほどのベルブ工業なり、合成繊維の工場を經營してごらんなさいよ。とにかく、化粧水を作ろうというのですか。私は、今ボケットに目薬を持ってゐるのですが、目薬でも作るのですか。でもない、ボンド当り二百円でできる合成繊維が、五百円以上かかります。そんなことでもつて、この工業用水の水道法を作られようというならば、これは反対せざるを得ない。こういう地

区における凹凸をそのままにしておくというならば、こんなものは、何も本省がやる必要はない、県なり市なりが、勝手にやればいいわけです。そういう凹凸があつては、工場の立地条件が変る。たとえば、同じ東洋レーヨンにしても、滋賀の琵琶湖のほとりに作った場合と、半田地区に作った場合、刈谷地区に作った場合には、てんでコストに相違がくるといううことに相なりますならば、工場の経営者の立場に立つても、これはとうていやり切れる問題ではないということになつてくる。そこで、十円でやむを得ぬわけです。そこで、十円でやむを得ぬと、これでは困るので、それに対する政府のいわゆる凹凸是正の努力点ないしは努力目標、それなりとも聞かなければ、この工業用水道法は、通す必要がなくなってしまいます。はつきりしてもらいたい。

○松尾(金)政府委員 ただいまお話をございました十円という工業用水の価格は、これは先ほど申しましたようにが、刈谷、半田地区の立地条件の特殊事情による結果という、やむを得ない形が出ておるのであります。刈谷、半田地区に現在あります工場にとっては、確かに十円という価格は、相当な負担であろうと思ひます。工業用水の価格としては、大体五円以下といつて、確かに十円という価格は、相当なところが一つの目安に……。(加藤(清)委員「高くしかやいかぬ、前は四円以下」ということになつておつたのだから」と呼ぶ)四円ないし五円でもけつこうであります。これはそれぞれの立地条件によりまして、工業用水のコストにある程度の差があることは、条件としてやむを得ないところであります。むしろ、この点を逆に申しますならば、できるだけ工業用水を安く供給し得るような地点に工場立地を定めるのが、本来の理想であるはずであります。これは、先ほど御指摘のあつた通

りであります。しかし、すでにもう工業用水を安く供給することに努力しなければならないのです。そこで工業用水を必要とする場合には、できるだけ国の補助その他をやりまして、工業用水を安く供給することに努力しなければならないのです。今、御指摘のございました刈谷、半田地区につきましては、先ほど申しましたように、その立地条件が離れておる関係から、上水道と共用するということしか、現在では考えられない。むろん、独立した工業用水道事業を、ここにかなりに実施をするといたしますと、現在の国の補助金の補助率四分の一の支出をもつてしましても、とうていトン当たり十円以下に下げるることはできないというような、立地条件の悪い所に当つておるのであります。そういう事情で、国の補助四分の一をやつても、なお十円以下に下ることが困難であるというような立地条件でござりますので、やむを得ず上水道との共用によつて、現状では十円の供給価格で、がまんをしていただかなければならぬという状況でございます。

任者のあなたが、十円でやむを得ませんなどということを言っておられたは、どうにもならぬじやありませんか。たとえば、北伊勢のごときは、九円何ばかりのものを、四分の一補助によつて三円五十銭にすると、あなたの谷、半田地区だけは取引こぼして、それで十円でよろしいということでは、私はこの法律に賛成することができない。それはむちゅですよ。なぜ政府は、かりに設備費がかかつたとして、その水を工業用水として使用しても、なおコストが成り立つ、バランス・シートが成り立つ、バランスまで、こぎつける努力をなさらぬのか。すでに、名古屋市ひとりでさえも、やつてゐる。できないはずはない。コスト高を解消することができなければ、それは地区が悪いのではなくて、あなたの頭が悪いのか、あるいはあなたのような頭のいい人で、なおできぬというならば、それは頭の問題ではなくて、努力する気がないと云ふことなんだ。そのいづれがなんだ。そんな、二十四円でござるの、十円でござるのというて、これで工業用水としてこの法律を通すことができますか。飲料用水だつて、そんな二十四円なんていふところはありませんよ、あつたら例を承わりたい。

本費等の関係から、工業用水のコストに差があり、また供給価格に差があるというのは、これは工業用水の観点からだけ見ても、やはり工場立地条件の一つでありますて、それをできるだけ安く、また工業用水として使用にたどり得るように努力することは、当然でありますですが、それにも、おのずから立地条件によって限度があるということを、申し上げたつもりでありますと、決してそれぞの地区について、工業用水が高いのは仕方がないのだというだけで、申し上げておるつもりはございません。ただ、何度も申し上げますよほど申しましたように、独立の工業用本道事業を行い、それに国の四分の一補助をやりましても、なお十円以下というところにはならない、という計算になるものでありますから、それであれば現状で、やはり愛知県で計画しておりますようなことで、最終的に現在の上水道と併用の条件で、許す限りのぎりぎりのところまで値段を下げるなどを、どちらの方では要請いたしておりますのであります。これは今後、工業用水の供給を続けていきます過程におきましても、さらに、できるだけ工場の負担に耐え得るようなどころまで、工業用水の価格を低廉にしていくように、今後の問題として努力して参りたいと思います。

○佐竹(新)委員 ただいまの御説明は、どうも私たちの納得のいかない御説明であります。現在の水制度に対する行政上の措置としては、従来の、要するに明治時代からやってきたものが、やはり慣習的になつておると思うのです。しかし、原子時代といわれる今日におきまして、あらゆる産業部門において、非常に急激な進歩をもつて、ものが移り變つて、いきつたる。その移り變つていく上において、水の関係は、やはり産業の重要な部門でありますから變つてこなければならぬ。と申しますのは、依然として、最近、国會に、水に関するいろいろな法律案が提出されます。これには、どうしても助成などがついたり、いろいろの国策が、いつも繰り返されておるのであります。近代科学の進歩に伴いまして、政府が水というものの施策の上に立つて、それに伴つて考えていかなければならぬのではないか。一例は、さっきも工業用水の問題について、齋藤委員から、非常に有益な質問がありましたが、それでも、冷却塔なんかでこれを冷却し、そうして、流しちばなしにせず、もう一度使う、いわゆる水の再循環をして使う。こういうような考え方には、すでに学者の間においては、相当会合が持たれたり、研究がなされたりしているのですが、そういうことについて、経済企画庁は、一体どのようにお考えになつておるのでありますか。

のお話につきまして、確かに水の重要性については、全く同感です。冷却水

経済企画庁ではどのようにお考えになつておりますか。

所で図面ができれば、それを直ちに予

えておるのであります。

は農村関係につ

う方向については、積極的なる施策を進めていきたい、こう考えます。

— 1 —

に

お話をつきまして、確か  
に、水を循環して活用

かに水の重要性を述べます。冷却水の利用とい

○生駒説明員 経済企画庁ではどのようにお考えになつておりますか。

所で図面ができれば、それを直ちに予算を裏づけて実施に移すといふことで、将来の中国の農業というのも、そ

えておるのであります。

う方向については、積極的な施策を  
進めていきたい、こう考えます。

う問題につきましては、企画庁としても、まだ具体的に計画が立っておりませんが、そんがそんした趣旨に沿いまして至急に研究して、そんした施策が行わればすよう、努力いたしたいと考えております。

ました早期栽培の点につきましては、企画庁の総合開発局におきまして専門の研究をしておられる方々から、御意見を承つておりまして、今、佐竹先生のお話のよう、この結果が非常にお好んでござりますと、水の使い方が

ういう点については、大きな發展をしていく。またそれに伴つて工業も發展していく、かように見て戻ったのであります。そのときに、私は、水の問題を第一番に考えまして、われわれが昔おつた当時、原始的な水利用をやっておつ

ので、稻作問題についてお尋ねいた一  
ますが、早期栽培というものについ  
て、農林省の方でまだその成果がまと  
まっていないというような御答弁でござ  
いましたが、これは大へんなお考案をさ  
うであります。もうすでに学者の方

問はいたしませんが、愛知用水あるいは両総用水の下流で、その恩恵を受けた農民の負担金が、反当三千円くらいあるわけです。ところが、早期栽培をやるなら、そう水の問題は困難でないから、反当三千円の割当は負担しない

○佐竹(新)委員 私の質問に対し、鹿  
野政務次官も、別に学者じゃございま  
せんし、また専門家でございませんか  
ら、もし十分説明することができない  
ような場合には、経済企画庁の専門の  
人から、答えてもらいたいと思いま  
す。

変つて参りまして、従来の農業用水としていう概念が、だいぶ違う格好で出てくるといふうな感じを持つておるわけですが、まだこの早期栽培について、農林省の方から正式の結論を得ているように聞いておりませ  
るので、現在、十分その点も考えま  
して、今後の問題點と並び、こゝま  
で

た中国が、今日これだけ工業生産においても、農業生産においても発展過程をとつておるので、水の利用について、どのように考えておるかと思つて、いろいろ尋ねましたが、もうちやんと水利の専門の局ができる、各省バラソスの上に乗るというような形でなく、一貫して熱心に、ノ連の者と人

間においても、農家においても、早期内  
栽培をやらなければならぬと考えるよ  
うになつております。その根本的な理  
由は、どこにあるかと いふと、二毛作  
の裏作として、今後の日本農業をいか  
に転換さうか、こういう問題について  
は、裏作としては、麦ではなく、飼料大  
豆の問題を考えていく。日本農業が、そ

という考え方には、ぼつぼつ変ってきて  
いる。これは政府の総合施策の上に、  
大きな問題になってくると思うので  
す。早期栽培は、牧穀もいいのです。  
また農村においては、米と麦を繰り返  
していては、農家経済が成り立ってい  
かない。山を切るといっても、一ぺん  
かねば、二三四、三四とは切れな

例をとりますならば、さつき加藤委員が、愛知用水の問題で、松尾局長と質問応答がございましたけれども、最近の工業用水の不足の問題、これに対しまして、一方において農業用水との関連が、非常に多いでございます。また千葉県の両總用水も、そういうふうに聞いております。これらの点を総合して考えますと、一面わが国の農村におきまして、農林省は、稻作の早期栽培を奨励しようとして、その計画を立てております。この早期栽培をやりますと、五月に植えつけ、もう八月には刈り取るのでですから、夏の渴水期には水が余ることになる。そういうようになつてくると、今考へてある愛知用水なんかの問題も、これは早期栽培をいたしますと、渴水期に水が余つてくるということになつて、あれだけの膨大な費用をかけなくても済むことになります。水の問題は、非常に変つてくると思うのですが、こういう点について、

○佐竹(新)委員 私、先般、昨年の十一月から十二月の初めにかけまして、中国に参りました。北鮮まで行こうと思つたのですが、ちょうど北京で病気になつたので、行けなかつたのですけれども、北鮮へ行つて何を見ようと思つたかというと、今、北鮮では、非常に早期栽培をやつているわけです。あの立ちおくれておる北鮮が、ソ連の技術を入れまして、将来の工業用水との関係において、早期栽培をやつて、多角的に工業用水の問題も解決すると、いうような研究を、すでにやつておる。私は病氣で行けなかつたので、北京に残つて、中国は水の問題を、将来どういうようにするか見ておりますと、農業では、やはり近代の機械化農業を持っていこうとする方向をとつて、非常に急速なピッチを上げて、もちろん、わが国のような政治制度とは違つて、統制国家でありますから、役

来の米、表を繰り返しておったのではだめだ。これからは、牧野の開拓をして、牧草地を作つて、協同化によるところの酪農を発展させていかなければならぬ。こういう点から、早期栽培といふものは、農民の中で相当熱心に研究する人も各県に出てきている。こういうときに当つて、経済企画庁は、総合的な日本経済の企画を立てられるのでありますから、こういう種作と工業用水といふものについて、どのような企画の上に立つて考えられるのか、その点、納得のいくよう御答弁が願いたいのであります。

されば、あと二回、三回とのいぢむた  
どうしても将来、農村は、新しい転換  
をしなければならない段階に来てい  
る。こういう点から考えますと、やは  
り早期栽培、いうことが、究極的目的  
であるという方向にいくことが、必然  
的であると思う。私は、ここ四、五年  
のうちに日本農業が、特殊の地帯は別  
として、早期栽培、といふものにはとんど  
全国的になるといつても、あえて過言  
でないと思します。そうなつてきたと  
きに、政府がこれだけの国費をかけ  
て、渴水期にも余るほど水があるのだ  
ということになれば、何がためにあれ  
だけ大きなダムを作るのかということ  
を考えるわけです。そういうようなこ  
とを考えて参りますと、やはり先ほど  
申し上げましたように、農林省は農林  
省、厚生省は厚生省、通産省、建設省  
と、なわ張り争いでもってからに、そ  
して自分のところにこれを一つ持つて  
おこうという、何か官僚のなわ張り争

いがあつて、依然として日本の行政組織のうちからは解決のできないものだ、それを解決していく推進役を勤められるのが、経済企画庁である、私はこのように考へておる。これはうわざでありますから、わかりませんが、水質汚濁の法案も、すでに経済企画庁で、今国会に提案する準備をされておつたと、確かに聞いております。しかし、どこでどうなつたのか知りませんが、これが今、工業用水との関係におきまして、そういう法律が出ると、下流における沿岸漁民なんかの文句がどんどん出てきて、大きな政治問題になるし、うるさいから、引っ込めてしまおうということになつて、そういうものを引っ込めてしまわれたというような問題、そういう点を考えますと、やはりここに根本的な一つの施策といふものが打ち立てられなければならぬ。経済企画庁においては、大臣や政務次官は、もうかわられるのですが、かわらぬのは官僚でありますから、国會でわれわれの納得のいくような、将来に対してはこういふような角度から考えておるのだ、また一貫した計画も企画もしておるのだと、その他の点につきましては、経済企画庁ですべてのことをやるというよりは、やはり農林省の方とよく打ち合せをいたしまして、農林省の方でそういう考え方を取

り上げでもらうかどうかという点につきまして、打ち合せをいたしながら、仕事を進めて参りたいと考えております。また、部局といいますけれども、私が所属しております開発局が適当であるか、あるいはほかの局が適当であるかというような点もござりますので、今の御趣旨のほどは、政務次官とも御相談いたしまして、どうふうに進めて参るかということを、検討して参りたいと考えております。

けを取り上げて言うのではないのではあります、その一つの例として言ったのです。しかし、一体日本の政府の、経済企画庁が中心だと思うのですが、将来の科学の進展に伴うところの水制度というものに対して、経済企画庁で一つ音頭をとられて、そうしてそこには、いろいろ科学というような問題の伴う問題でありますから、従来の役所の行政機構では考えられない問題であります。そこで、役所ももちろん入られるが、それに広く学者を入れて、水制度に対する何か一つの機構を経済企画庁のもとに持たれて、そうして、それが一つの指導性を持って発足していくというようなお考えをお持ちにならませんか。この点は、政務次官に一つお尋ねしたいと思います。

○鹿野政府委員 ただいまの御意見にござりますので、そうしたこと推進いたしますように、積極的努力をいたしたいと考えます。

に、具体的な二、三の点について質問申し上げます。

ざるを得ない状態にあると思ひます。上水道につきましては、私の承知いた

その工業用水のコストが非常に高くな  
るために、それに対する緩和策とし

この工業用水道事業法に対する具体的な質問でありますか、工業用水法の趣旨は、地下水をくみ上げるために地盤が沈下するということで、先国会から起つておる問題であるが、その特徴的なものは、尼崎市の地盤沈下状況なんかも、私は視察をいたしましたが、非常にひどいものです。こういうことから、国会で法案ができまして、この事業法は、そういう意味におきまして政府の助成もこれにおのづから伴つて

しております限りでは、大部分の場合  
が大体採算がとれ、また利用者の負担  
に耐え得る程度の価格で供給できると  
いうことで、最近は上水道自身に対する  
補助金がないように聞いておりま  
す。しかし、御承知の簡易水道につ  
きましては、事業量の割合に経費がか  
かるというような点から、引き続き助  
成措置がとられておるようになってお  
ります。工業用水につきましても、な  
だか申しましたような特徴の地点

て、少数の地点、やむを得ない地点だけについて、助成措置をとつておるわけであります。これは三十一年度から、比較的大きな金額の助成措置をとるようになつたのであります。これが上水道につきましても、たしか、補助金は別といたしまして、上水道經營者の起債計画等については、財政資金からその起債のワクが出ておるはずであります。工業用水につきましても、補助金は出で、ナレド、起債のうち

どんどん出てきて、大きな政治問題に  
なるし、うるさいから、引つ込んでし  
まおうといふことになつて、そういう  
ものを引つ込めてしまわれたといふよ  
うな問題、そういう点を考えますと、  
やはりここに根本的な一つの施策とい  
うものが打ち立てられなければならな  
い。経済企画庁においては、大臣や政  
務次官は、もうかわられるのですが、  
かわらぬのは官僚でありますから、國  
会でわれわれの納得のいくような、將  
來に対してはこういうような角度から  
考えておるのだ。また一貫した計画も  
企画もしておるのだとすることが、一  
体経済企画庁では考えられなかつたの  
ですか、どうですか。その点を、一つ  
くといふようなお考えをお持ちになり  
けを取り上げて言うのではないので、  
す、その一つの例として言つたのでし  
す。しかし、一体日本の政府の、経済  
企画庁が中心だと思うのですが、将来  
の科学の進展に伴うところの水制度と  
いうものに対しても、経済企画庁で一つ  
音頭をとられて、そうしてそこには、  
いろいろ科学といふような問題の伴う  
問題でありますから、從来の役所の行  
政機構では考えられない問題であります  
しょう。そこで、役所ももちろん入ら  
れるが、それに広く学者も入れて、水  
制度に対する何か一つの機構を経済企  
画庁のもとに持たれて、そうして、そ  
こが一つの指導性を持つて発足してい

○松尾(金)政府委員 ただいまお話をございました上水道について、いかに補助金が打ち切りになりましたか、

私は十分事情は承知いたしておりませ  
んが、工業用水の補助云々の点は、先  
ほども申し上げたと思いますが、結局  
工業用水の水源問題から、また工業用

○松尾(金)政府委員 工業用水道に對して補助をいたしますのも、実は工業用水道事業の計画のうちの、ごく一部であることは、御承知の通りであると、思ふので、質問いたしたのですが、その点はどうですか。

るという通産省の基礎は、どういうところに持たれるのですか。その点を、一つ十分納得のいくように説明していただきたいと思うのです。事実は、今、加藤君の言われたように、四円でなくて十円に上つておるのですが、どういうことで四円という根拠を出され

○生駒説明員　ただいまのお話の早期  
栽培の点に關しましては、今、事情を  
聽取いたしましたということを申し上  
げたわけでありますが、その他の点に  
つきましては、經濟企画庁ですべての  
ことをやるというよりは、やはり農林  
省の方とよく打ち合せをいたしまし  
て、農林省の方でそういう考え方を取

〔籠木委員長代理退席、委員長着席〕

思います。先ほど申しましたように、特定の地点について、水源等の関係から施設費が非常にかかるで、その結果

○松尾(金)政府委員　工業用水として  
使用されます水を、水源についてみま  
たのであるか。

して、現在、たとえば工場のその場所で地下水をくみ上げておるような場合の価格は、御承知のように、平均で申しますと一円台というように、非常に安い価格でございます。それと相対応して見ますれば、工業用水として供給されます水の価格は、できるだけ安いことが望ましいのであります。しかし、やはり工業用水の供給には、事業としても経費がかかりますので、それとの兼ね合いということに相なるわけであります。これは現在の状態で申しますと、工業用水として供給されておりますものを、全国の平均で見て参りますと、三円以下というようなところになつておりますが、これから工業用水を建設いたします際に、できるだけいろいろな援助をやりまして、なお引き下げる限度というのは、大体五円以下、あるいは四円くらいのところがせいぜいなので、その辺を目安にすることは、一応ほかの国の例を客観的に見ましても、この辺までは最低最小限度といいますか、ぎりぎりまでぜひ下げる措置をとることが、工業用水の政策上、必要の最小限度であろうという程度の日安でございまして、四円なり五円以下というのが、科学的に幾ら幾らという算出の根拠で出されるものではなくして、達観的に見て、この辺が一つの日安になるであろうという意味合いでございます。

るでしよう。そうしますと、水利権とかダムとかいうような問題で、案外そういうトンтирり四円というあなたの構想と、実際には食い違いがくるのじゃないか、こういうように私は思うのです。それは、もちろん工業用水は、あなたのお言われるように、安いのにこしたことはありません。しかしながら、実際問題として、その四円という線を出されておつて、それが四円を上回つて、今のように、とんでもない十円なんかになると、むしろ工業用水のために、また工場から不平が起きてくるというような結果になる。私の今質問しておりますのは、それは、外国の例もお話しになりますけれども、しかし、日本として実際に、これをダムの建設とか、あるいは水利権の問題とか、こういうものの複雑した中に工業用水をやつしていくことになりますと、案外多額な経費がかかってくるということになつたのでは、それが実際に可能であるかどうかという基本線を、もう少し納得のいくようになつて、こういうのでござります。

であつたはずであります。が、現実には、必ずしもその理想通りにいって、絶えず考えなければならないわけでありまして、各地で工業用水の計画がござります。實際には、私どもの方で、その計画の内容を伺いました。そのコストで果して計画通りいくものであるかどうか。またその計画通りのコストにするためには、どういう起債あるいは助成措置をやらなければならぬかというような点を、しさいに検討して、行政指導なり、あるいは必要な助成をやつておるつもりでござりますが、今お話をございましたように、今後、計画の実施の場合に、いろいろな食い違いが出て参りまして、需要者の満足度はないかというような点、今後、工業用水の事業の運営については、特に十分細心な注意を払っていかなければならない点であると思います。

却用水の問題、これらの点は、一體通産省としても、どれだけ真剣になつて実際に考えておられたか。これは經濟企画庁との関係もありましようが、これはむしろ、そういうようになつて参りますと、助成なんかも大幅にしていかなければならぬというようなことになつてくる必然性を持つておると私は思う。そうでなければ、工業用水を引くということになつてくると、一たん引いたということになれば、相当単価が上るということになれば、何かここに処置しないと、工場の生産が成り立たないということになる。それよりは、むしろ、助成をするのであつたならば、今の循環使用の冷却なんかの問題に対して、早急に研究を進められて、そうしてその方向を指導するといふ通産行政の行き方が、むしろいいのではないか。さつきも松尾局長が言われましたけれども、現在の各社のいろいろな研究の結果の発表によりますと、七〇%から八〇%循環して冷却に返すことができる、こういうように言われておるのでですが、そういう点については、どのようにお考えですか。

きましては、先ほど、各通産省関係の試験所でも、それぞれそのような研究をしておることを、例示的に例をあげて申し上げたと思いますが、さらにそういう研究の成果等を集大成いたしました。その工業用水審議会に、そのような研究の学識経験者等に特にお集まり願いまして、このための専門部会を作つて、今後、さらに実用化を、あわせて研究を進めて参りたいと思つております。

○佐竹(新)委員 それを聞かしてもらつたらよかったです。私、今手元に資料がありますが、すつとこういうことを研究しておるのであります。東京工業大学の葛岡さんとか、東京大学の工学部の内田さんとか、あるいは気象研究所の伊藤さんであるとか、それから農業技術研究所の三原さんであるとか、こういうような方が、農業用水を兼ねて集まって研究しておられるのです。こまごまうような研究と政府の行政とをやはり結び合せて、さつきも私は、經濟企画庁に御質問申し上げたのですが、一貫したものにして、そして、今日の科学の進む時代においては、学者の研究を多く取り入れて、できれば大きな工場に対しても、そういう冷却塔を作つて、そして水の循環をよくするというようにしていく。そうなると、結局どうかというと、悪水が流れないから、ノリであるとかカキであるとか、沿岸漁民の問題も、あわせて一石二鳥、解決のつく問題なんです。これを流しつばなしにするから、ノリに影響するとか、カキに影響するとか、ここでまた今の汚水法を作らなければならぬ

というようなことになる。これを作らうとすると、工業家が反対するということになるのですから、やはりそういうことが世論として出でてゐる時代には、役所は積極的な指導をする。そこ

がどうも、法律を作つて何とかして助成金を出しておいて、これで何とかいけるのだということになると、また地方から陳情して、がたがたやるといふようなことが、年中行事のごとく繰り返されているということになつたら、根本的な解決がつかない。だから、私が申し上げるように、科学はどんどん進歩するのだから、その進歩を大幅に取り上げて、それを行政の一環としてやっていくというようにされならば、水の問題も案外解決がつく。

そういうことがなされずにこういう立法がされて、それへ持つていって助成金がついていくということになれば、国の経費が幾らあつても足りない。こういうことを、十分に考えていただきたい。特に、当面の問題といたしましては、私が資料をあつちこつちできるだけ集めて、あなたの手元へ持つていつて、相当りつぱなものを今やれるよう、その機械なんかのこと話をすと、すぐ、こいつは会社の手先になつて動くとか考える。そういうようないろいろなことを考えずに、すなおに、あらゆるものを見合的に見て、早くそういう方向へ持つていくというような考え方でやられることを、切に私は希望いたしまして、法案の具体的な内容については、もう一回質問させていただきますが、きょうは、大体の点について希望をいたしまして、質問を打ち切ることにいたします。

○小平委員長 本日はこの程度にとどめます。  
次会は来たる四月一日午前十時十五分より開会をする予定であります。  
これにて散会いたします。  
午後零時三十四分散会

昭和三十三年四月一日印刷

昭和三十三年四月一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局